

# Synthèse : Thème n°7A Œcuménisme

Cette synthèse est le fruit du travail synodal d'un groupe de paroissiens. Il est à votre disposition pour votre lecture personnelle. Merci de respecter ce qui y est écrit et de ne pas le diffuser.

## **Décrire la diversité des participants et résumé de la manière dont s'est passée l'expérience synodale vécue :**

L'équipe est constituée de couples interconfessionnels (catholique/protestant) et du prêtre qui les accompagne. Cette équipe a l'habitude de se retrouver régulièrement depuis de nombreuses années pour des temps de partage ou la préparation : animation de temps forts œcuméniques (célébrations, débats, rencontres...). Certains couples fréquentent alternativement la paroisse Montigny-Voisins et la paroisse de l'Eglise Protestante Unie de SQY (avenue de la gare) ; d'autres couples fréquentent principalement la paroisse de l'EPUSQY.

Les enfants ont suivi un parcours différent d'un foyer à l'autre :

- Majoritairement au Temple
- Majoritairement dans la paroisse Montigny-Voisins
- Au temple et en aumônerie de l'enseignement Privé Catholique
- En parallèle, au Temple et au caté / aumônerie de l'enseignement public catholique

**L'expérience synodale** a permis de partager des joies au travers des expériences vécues, mais aussi des interrogations :

- Nous, catholiques, avons un souhait fort d'ouverture vers les protestants, mais sommes-nous suivis ?
- Pourquoi lorsque nous allons dans une célébration œcuménique se sent-on obligé de faire se lever chaque communauté pour l'identifier ? N'est-il pas plus fort de se définir comme chrétien sans chercher à marquer son appartenance à une Eglise ?

## **Synthèse des expériences que nous souhaitons faire remonter : (Celles aussi que nous voulons renouveler...)**

Nous avons trouvé de nombreuses similitudes entre le texte des Actes des Apôtres relatant le Premier Concile de Jérusalem et ce que nous vivons aujourd'hui. Il n'est pas simple de passer de l'ancienne alliance à la nouvelle. Pour certains d'entre nous, cela fait écho à notre expérience. Une d'entre nous, catholique, rapporte son questionnement la première fois qu'elle a passé du temps avec la communauté protestante : « Est-ce que je ne trahis pas ma famille quand je pratique différemment ? ». D'autres n'ont jamais ressenti d'inconfort ; parfois, cela a pu relancer d'ailleurs la Foi et permettre un retour dans sa propre église.

C'est normal de se poser la question mais il ne s'agit pas d'une trahison, plutôt d'une réalité qui s'impose à nous : on peut se sentir bien dans les 2 églises en restant fidèle à son Eglise.

Concernant l'enseignement des enfants, notre expérience montre la richesse quand les enfants profitent des 2 enseignements catholique et protestant.

Nous relevons également que l'on peut aussi ne pas se sentir à l'aise dans sa propre Eglise ou ne pas être en accord avec elle. Les décisions récentes du Pape dans le motu proprio Traditionis custodes, concernant la messe en latin a réactivé des tensions. Chacun s'enrichirait plutôt, les uns en regardant d'avantage la beauté de la liturgie tridentine, les autres en s'ouvrant et en acceptant le Concile. Parfois les divisions portent sur des « bêtises » et des détails mais il y a aussi des questions plus profondes qui conduisent à la séparation. Entre catholiques et protestants, ce sont des questions théologiques qui ont conduit à la Réforme ; notamment « pas d'intermédiaire entre Dieu et les hommes ; on n'achète pas le paradis ».

### **Expériences vécues que nous aimerions renouveler :**

1. Partages sous forme de regards croisés : Débats autour de thèmes de Foi ; exemple de thèmes déjà traités : Marie, qui est-elle pour nous ? Bible et traditions, font-elles autorité ? La communion des Saints
2. Visitations de paroisses : vivre une journée, culte, repas, échanges avec une autre communauté : Visitations déjà réalisées : Temple de l'EPUSQY, Eglise évangélique de la rue du Fortin, Paroisse Montigny-Voisins (St-Pierre-du-Lac), Eglise orthodoxe de Trappes
3. Semaine de l'Unité : célébration œcuménique
4. Prière œcuménique du 11 novembre à Voisins

### **Synthèse des propositions et suggestions : Quelles sont les paroles fortes à communiquer ?**

1. **Rendre visible l'œcuménisme au plus grand nombre** : reprendre la démarche des visites tous les 3 ans. Elles permettent de se connaître, de comprendre comment les autres pratiquent leur Foi.
2. **Ancrer dans les habitudes le fait de célébrer ensemble** : le groupe de musiciens œcuménique qui se réunit à Elancourt pourrait devenir ce point d'ancrage pour proposer des événements et invité, lors de la semaine de l'unité, la fête de la musique... Il pourrait s'étoffer en invitant plus largement des musiciens de nos paroisses.
3. **Tisser des relations de fraternité** : dans nos lieux de vie, où nous côtoyons d'autres chrétiens. Les croyants commencent à se reconnaître, surtout quand ils sont croyants en milieu non croyant. Nous devons parler autour de nous, partager les découvertes que l'on peut faire chez les uns et les autres.
4. **Partager la Parole** : proposer des partages bibliques œcuméniques
5. **Suivre l'actualité de chaque Eglise** :
  - Au plan national et mondial : Fréquence protestante (Radio Notre Dame), La Croix, La Vie, L'œuvre d'Orient
  - Mais aussi sur le plan local : se partager les informations entre communautés ; annoncer les événements dans les Liens de la paroisse Catholique et de l'EPUSQY ; sur les sites internet des paroisses.
6. **Provoquer les échanges entre les jeunes** : par exemple, proposer une semaine à Taizé aux mêmes dates que les jeunes protestants d'Ile-De-France ; compléter par des rencontres localement entre les groupes de jeunes (avant, après)

### **Quels sont les appels que nous voulons garder pour notre communauté et qu'il nous semble important de communiquer ?**

1. Avoir régulièrement une intention de prière universelle commune (chaque mois ou trimestre) ou plus modestement une intention de prière qui mentionne les autres églises une fois par mois.
2. Les annonces des événements des autres Eglises dans le Lien ou sur le Site Internet
3. Rendre visible les actions communes déjà existantes : Eglise verte, les scouts de France qui portent la lumière de Bethléem au Temple...
4. Réfléchir ensemble sur les questions que pose le renforcement du principe de la république (Loi du 24 août 2021).

### **Impacts de nos réflexions liées à la nouvelle église :**

Quand l'Eglise sera construite, nous devons veiller à ce que le projet d'Eglise donne une place visible à l'œcuménisme et à l'accueil des autres Eglises.

1. Une rencontre œcuménique régulière
2. Un projet commun
3. Que le lieu soit ouvert

Pourquoi ne pas commencer les Visitations par une visite de la nouvelle Eglise par les Eglises protestantes et orthodoxes du doyenné ?